

LA ACTUALIDAD

Sistemas de oposición

No hace muchos años todavía que la opinión vacilante y neutra se mantenía casi siempre contra los gobiernos y á favor de las oposiciones. En los conflictos que surgían entre el gabinete y las minorías, entre el ministerio y la prensa, la masa inactiva y espectante mostrábase generalmente prevenida á favor de las minorías y á favor de la prensa. Existía una poderosa presunción *juris tantum* contra los gobiernos: «los gobiernos son intolerables mientras no se pruebe lo contrario»... Esto lo recuerda todo el mundo.

Pues bien: ahora la oración se ha vuelto por pasiva. Se ha llegado á un abuso tal y tan violento de la oposición, de la censura y del obstruccionismo; ha visto el país desarrollarse tantas y tan energuménicas campañas por pretextos y futasas que más allá de un camino no valen; ha acumulado una experiencia tan completa acerca de los móviles y objetivos de infinidad de «latidos» y «movimientos» de la opinión, que ahora todas las presunciones son á favor de los gobiernos contra quienes les combaten. Parece que nos acercamos á un axioma invertido: «las oposiciones desbarran mientras no se pruebe lo contrario». Y es que, en efecto, por muchos abusos y arbitrariedades que cometan los gobiernos y por hipócritas y sobados que sean sus convencionalismos, es todavía más arbitraria y convencional la manera de combatir á esos gobiernos y la actitud de los partidos y de la prensa en la oposición.

La teoría parlamentaria desde la cátedra, el ateneo y la revista, nos ha pintado á ese régimen de discusión pública como un sistema de fiscalización y *contrôle* que ponga freno á las demasías del poder, siempre abocado al abuso y á la tiranía. Nos lo ha pintado también como palenque de selección donde se aquilatan y contrastan los principios y donde sobreviven y se imponen los mejores y más aptos. Pero nuestro temperamento meridional y excesivo, ha convertido el medio en fin y la lucha de opiniones en un ojeo, en una batida sin descanso contra quienes ocupan el poder. No parecerá irreverente que adoptemos un término taurófilo para hablar del Parlamento español, tan saturado y envilecido de vez en cuando por las escorias de esa tecnología. En general las oposiciones (y nos referimos á todos los partidos cuando llegan á serlo) nos han acostumbrado, mejor que á un combate ideal y elevado, á una persecución furiosa que podría llamarse *la lidia del gobernante*.

LITERATURA EXTRANJERA

EL TEATRO DE MAETERLINCK

Al frente de la colección de dramas de Maurice Maeterlinck, publicados bajo el título de *Théâtre* (P. Lacomblez, editor, Bruselas, 1901; 3 volúmenes), figura un prefacio en el cual el autor expone su teoría dramática. Siguen después los dramas, por orden cronológico, desde *La Princesse Maleine* (1890) hasta *San Beatrice* (1901).—La más leve probidad literaria obliga, por tanto, á no prescindir de la concepción que Maeterlinck ofrece así de la poesía en general como particularmente de la dramática. Ella podrá ser atinada ó inconveniente, racional ó caprichosa, pero envuelve una cuestión *estética*, anterior y

previa al punto de vista crítico. En la parte más característica de este singular teatro (*L'intruse, Les aveugles, Pelléas et Mélisande, Intérieur, Aglavaine et Sélysette*) presenta Maeterlinck, disparatando ó acertando, una humanidad especial en lucha con fuerzas misteriosas y apenas dibujadas. Sobre este mundo gravitan ciertos «poderes enormes, invisibles y fatales cuyas intenciones son desconocidas, pero que el espíritu del drama supone malévolos, atentos á todas nuestras acciones, hostiles á la «sonrisa, á la vida, á la paz, á la felicidad. Predestinaciones puras, pero involuntariamente enemigas, se enlazan y desenlazan para la ruina común, bajo las miradas compasivas de los más prudentes, que preven lo porvenir, pero que en nada pueden alterar los crueles é inflexibles ardores que el amor y la muerte pasean entre los humanos.»

Una lúgubre penumbra envuelve á toda esta humanidad. Es la presencia del terrible desconocido: la muerte. Esta presencia infinita, tenebrosa, hipocritamente activa de la muerte, llena todos los insterísticos de tales poemas, como cosa inexorable y ciega, que elige «á los más jóvenes y á los menos desgraciados», ya que éstos viven menos tranquilos que los miserables y todo movimiento brusco atrae en la noche su funesta atención. Tal es, para Maeterlinck, el fondo de nuestra verdad humana y el juego de nuestra vida; vida de «precarias y tortuadas lucecillas abandonadas sin objeto apreciable á todas las ráfagas de una noche indiferente». Nos agitamus en una inmensa é inútil debilidad. Pero esa idea de la nada, de la muerte y de la inutilidad de nuestra existencia, término y último confin de nuestras investigaciones «actuales», no supone la inexistencia de algo superior á ella, que desconocemos ahora en absoluto, según Maeterlinck. La evolución del pensamiento en la última mitad del siglo—dice el autor—si no nos ha dado sobre la materia, la vida y el destino del hombre, certidumbres definitivas, ha quitado ó convertido en impracticables algunas *incertidumbres*, en las cuales precisamente se complacían y nacían las ideas más puras y los más sublimes pensamientos, y eran, por excelencia, el elemento de belleza y grandiosidad de las obras del espíritu. Toda poesía se elevaba sobre tales incertidumbres.

Y ¿cuál es el contenido de la alta poesía? Compónese de tres elementos. «En primer término la belleza verbal, después la contemplación y la pintura apasionadas de lo que existe *realmente* alrededor de nosotros y en nosotros mismos, y, por último, envolviendo la obra entera y formando su atmósfera propia, la idea que el poeta se forma de lo desconocido en que flotan los seres y las cosas que evoca, del misterio que las domina y que preside á sus destinos.» Para Maeterlinck este último elemento es el más importante y elevado. Por breve que sea un poema, digno de este nombre, pocas veces se limita á las cosas conocidas de nuestro mundo. Casi siempre deberá su belleza á alguna alusión, á algún vínculo entre lo visible y lo invisible, entre lo temporal y lo eterno. En rigor le conviene al poeta *lírico* (anotemos esto) entregarse á las ideas más vastas y más imprecisas y convertirse en algo como un *teorizador de lo desconocido*, sin dar nombres al misterio, sin concretarlo ni encarnarlo. Sea Dios ó sea el Universo quien le parezca inmenso y terrible, solo se le pide que haga pasar por el espíritu de sus lectores la impresión inmensa ó terrible que el suyo haya experimentado.

Ahora, el poeta dramático no se puede limitar á esta impresión: debe transportar á la vida real y cotidiana la idea de lo desconocido. «Es necesario que nos ponga de manifiesto de qué manera, bajo qué formas, dentro de qué condiciones y según cuáles leyes obran sobre nuestros destinos las influencias ininteligibles, los principios infinitos de

los cuales, como poeta, cree que está lleno el universo.» Y añade el mismo Maeterlinck: «Como ha llegado á una hora en que, lealmente, le es casi imposible admitir los antiguos, y los que deben reemplazarlos no han sido determinados todavía, duda, vacila, y si quiere permanecer completamente sincero, no se arriesga mas allá de la realidad inmediata.» Tal ha sido la dramática hasta ahora, y tal es actualmente, tomada en conjunto: un estudio de los sentimientos humanos en sus efectos exteriores ó en sus efectos psicológicos. No esconde Maeterlinck cierta ironía desdeñosa para ese arte de observación, de pasión y de prudencia, que no alcanzará jamás la belleza mas vasta y profunda de los grandes poemas en que algo de infinito se mezcla y confunde con las acciones humanas.

¿Debe el poeta dramático renunciar á las bellezas de este orden? Tal es la pregunta final que se formula Maeterlinck, para contestarla afirmativamente y para justificar, de paso, la tentativa cuyos principios teóricos acabo de resumir. Esta teoría, mejor que una novedad, supone un regreso á la concepción antigua y clásica de la tragedia: lo que entonces se llamaba Destino, Fatalidad, Parcas, Euménides, Furias Gorgonas, se convierte aquí en esos poderes invisibles, inexorables é inmortales que persiguen al hombre y combinan y alteran á su antojo la trama de la vida. Realmente no valía la pena de suprimir una plumada todo lo sobrenatural y maravilloso cristiano—aparte del sentido herético y terriblemente ateo de esta concepción—para retrogradar á una mitología tenebrosa, horrenda y sin formas ni símbolos, á ocultismo sospechoso y de cábala, á unas cosmogonías y teosofías excluidas secularmente del dominio de la ciencia y consideradas como talsas é híbridas entelequias, que no llegan á racionalismo ni llegan á religión. Toda esta pseudo filosofía tiene demasiado de sistema y de inflexibilidad para ser clasificada entre las grandes *poesías* de lo desconocido, y le faltan la experimentación y la evidencia para figurar entre las nociones verdaderamente científicas, quedando relegadas por todo ello á la categoría de las alquimias y de las astrologías judicarias.

El concepto de la poesía en general, expuesto por Maeterlinck, parece, en cambio, mucho más atinado que el de la materia y contenido de esta poesía, en su grado sumo de elevación y belleza. Tal concepto está en la corriente moderna, afirmada y precisada por el famoso libro de Tolstói *Qu'est-ce que c'est l'art?* El arte no coincide absolutamente con la Belleza; la Belleza es una de las materias del arte, pero no la materia total y exclusiva del arte. Infinidad de grandes obras interesan, impresionan y mueven por algo que no es la Belleza, con ausencia de Belleza. Todo parece indicar que el fin supremo y la función constante, histórica, del arte, es la *comunicación de sentimientos*, y ésta parece, de hecho, la fórmula actual, vasta y comprensiva. Cuanto más puros, cuanto más elevados y sublimes sean estos sentimientos y cuanto mayor intensidad y eficacia obtenga la comunicación de ellos, así ascenderán el arte y la obra artística en categoría y nobleza. Si de las meras combinaciones verbales é ingeniosas sube á la pintura del mundo exterior, á la pintura del mundo psicológico, y de éste á la pintura de lo suprasensible, entonces el arte llegará á su excelencia mas preciada; llegará á ser universal, eterno, *religioso, divino*, en una palabra.

Á esto parece aspirar también Maeterlinck dentro de la literatura dramática. Pero es, hoy por hoy, el arte dramático el más susceptible de esta transformación? Puede ella salir triunfante en medio de las exigencias escénicas, en medio de las necesidades plásticas, en medio de lo material, concreto, cerrado y uniforme de los bastidores? Parece que, en efecto, hay algo de invasión y traslación violenta de un género á otro, de

lo lírico (concebido por el mismo Maeterlinck como una interminable teoría de lo desconocido) á la tragedia, resucitando una suerte de *mitos* y autos sacramentales de última hora, para uso de incrédulos refinadísimos y ultravolterianos. La poesía lírica ó lírico-épica y la novela, pueden lanzarse á esas exploraciones de minero ó á esas grandes navegaciones aerostáticas. En el teatro, á la vista de los espectadores, será sumamente difícil hacer sentir el terror de lo oculto que rueda sobre nuestras cabezas; pues entendemos por literatura dramática la verdaderamente representable, la que los pueblos llegan á sentir y gozar congregados en multitud, no una mera dialogación de égloga, una mera distribución mental de personajes, una forma ó obreviación de lo novelesco, apta tan sólo para la lectura en la soledad del gabinete. De esta gran dificultad nos certifican los dramas de Maeterlinck.

Miguel S. OLIVER

CRÓNICAS MENUDAS

Confetti

La vi pasar. La vi pasar por mi lado, bajita y contrahecha, y no sé qué de su rostro vulgar atrajo mi atención. Iba rozando los sillones del paseo, resignada y contenta, confundida entre tantas. Sus compañeras, más agraciadas por la Belleza, habían monopolizado los primeros puestos junto á la línea divisoria de los dos corrientes, para exhibirse y para disputarse los halagos y piropos de los que iban en sentido inverso. Ella, mi protagonista, ocupaba el extremo opuesto de la fila.

¡Pobre muchacha! No llevaba encima de su traje obscuro ni uno solo de los *confetti* de que se hacía un derroche sobre sus amigas, que los ostentaban orgullosas, en irritable profusión. Á cada vuelta pude observar cómo iban cambiando los matices de los innumerables papeletos de color. Ora predominaba el rojo, ora el azul venía á sustituirlo, cayendo bien pronto destronado por nuevas rociadas de verde ó amarillo. Los colores, sucediéndose, delataban á muchas manos que habían rendido sucesivamente su tributo á la Belleza.

Ni un mal puñado de papel venía á satisfacer la ambición, la pobre ambición de mi muchacha. Sobre su vestido obscuro se sostenían algunos papeletos de color que de sus amigas habían volado por casualidad hacia ella, como testimonio de un triunfo que no era el suyo.

Á las tres ó cuatro vueltas la indignación sublevó mi espíritu. Indignación no definida, pero intensísima. Sentía que no hubiese frente á mí alguien á quien reprochar.

Salí del bullicio, obrando por un rápido impulso, casi inconsciente y me hallé ante un kiosco de *confetti* cobrando la vuelta de no sé qué moneda, y con un paquete desconocido bajo el brazo.

Á los treinta pasos la encontré otra vez, virgen aún su traje de la lluvia multicolor que halagaba á sus amigas. Me dió el vértigo de la prodigalidad, y, sin titubear, la sepulté bajo un diluvio de *confetti*, de *confetti* amarillos como la rabia, que se esparcían en abundosos regueros.

—¡Basta, basta!—me decía, abrumada por los puñados de papel que caían con fuerza, con una fuerza que no pude reprimir, sobre su cabeza, sobre su rostro vulgar, sobre su vestido obscuro, que cubría su cuerpo contrahecho.

Un joven, alto y elegante, venía á secundarme. Alzó la mano para lanzar un puñado de su provisión y de pronto se contuvo, después de habernos dirigido, á ella y á mí, una mirada indiferente. Y pasó de largo.

Me alegré. Sus *confetti*, de otro color que los míos, hubieran dañado la satisfacción profunda que sentí al arrojar al suelo mi paquete vacío.

E. O.

Mostacilla

Un agente de matrimonios ha hecho la siguiente observación acerca de las mujeres á quienes se les propone marido:

—¿Cómo es?—dicen las chicas solteras.

—¿Qué posición tiene?—preguntan las viudas jóvenes.

—¿Dónde está?—gritan las viudas maduras.

La esperanza es un empréstito pedido á la felicidad.

EN NOVEDADES PARA SENORA
Almacenes Muntaner, Sindicato 2 11.

SERVICIO MILITAR OBLIGATORIO

Otra opinión

Algunos pobres de espíritu que no tienen el sentido de la observación ó el de la buena fe, han querido suponer á menudo en LA ALMUDAINA criterios autoritarios y conspiraciones de silencio contra lo que no conformaba con nuestro gusto ó no se avenía á nuestros prejuicios.

Cuanto se han acercado á esta casa saben que las columnas del periódico han estado abiertas á la controversia y aun á la impugnación radical de nuestras opiniones. Sólo las hemos cerrado á las venganzas de la envidia, á la difamación de los compañeros y á la vaciedad absoluta.—Dentro de esta norma de conducta nos es grato publicar el artículo que sigue el cual, aunque en oposición con lo que profesamos y sustentamos, revela una pluma hábil y una cabeza que discurrir.

He leído con gusto el artículo publicado en LA ALMUDAINA de hoy acerca del servicio militar, porque revela una pluma experta y un entendimiento reflexivo; pero... ¿me será permitido solicitar un turno en contra (hablando en términos parlamentarios)?

Los ejércitos permanentes son una necesidad de las naciones modernas. En Europa sólo hay una, según creo, que no tenga ejército permanente: Suiza; y esa tiene amparada su neutralidad por los tratados internacionales, y todavía más que por los tratados (que, al fin, son de papel y se rasgan), por el interés recíproco de las grandes potencias colindantes.

La *sociedad industrial*, preconizada por Spencer y soñada por los socialistas, está todavía lejos de nosotros. Diganlo Rusia y el Japón.

Admitido el ejército permanente, sólo se conocen dos modos de formarlos: el reclutamiento voluntario y el reclutamiento forzoso.

El primero consulta la vocación del recluta, pero también explota muchas veces el hambre y la miseria, que nada tienen que ver con la vocación militar. Ahora, como en tiempo de Cervantes, hay en todos los países muchos soldados voluntarios, que podrían repetir:

Á la guerra me lleva
mi necesidad:
si tuviera dineros
no fuera en verdad.

El reclutamiento forzoso se funda en el deber del ciudadano para con la patria, pero no excluye el alistamiento voluntario de los que sientan afición á la carrera de las armas.

El ejército profesional podrá tener todas las ventajas técnicas que se quiera; pero en pueblos cuyas instituciones han estado muchas veces á merced de los movimientos militares; en pueblos, en los cuales sea poco frecuente la sumisión consciente y voluntaria á la autoridad y á la ley, se corre con él el riesgo de que el *espíritu de clase* se trueque en una amenaza constante para la paz pública, volviéndose además, así que se presente ocasión propicia, á las demasías de las alagadizas bandadas de los condotieros.

En España, la apología del ejército voluntario despierta al instante en la memoria el recuerdo, nada grato, de los *francom* de la República. Ni se necesita siquiera dirigir tan atrás la mirada. Durante la guerra de Cuba, en los puertos donde desembarcaban las tropas expedicionarias, se veía llegar sin aprensión alguna, y se acompañaba con simpatía, unas veces mezclada de pena, otras de entusiasmo, á aquellos regimientos de quintos, de quienes tanto y tan injusto mal se ha dicho. Población hubo en que permanecieron algunos de estos regimientos cuatro ó cinco días, circulando libremente por las calles, sin que hubiese apenas fuerza armada que contuviera sus posibles desmanes, y no cometieron el más insignificante atropello. En cambio, en cuanto se anunciaba la llegada de un batallón de voluntarios, se tomaban toda clase de precauciones, y no sin causa. Sé de algún prelado que no se atrevió á subir como tenía por costumbre, á bordo de un trasatlántico para bendecir un batallón próximo á partir, en vista de la zalagarda infernal de burlas y blasfemias, que se oía sobre cubierta desde que los voluntarios se apercibieron de la presencia de aquél al costado del vapor.

Además, el ejército voluntario es muy caro. La Gran Bretaña calculaba el coste de su ejército para 1905 en más de 70 millones de libras esterlinas, y se había gastado el año anterior más de 92 millones de libras, esto es, más de TRES MIL MILLONES de pesetas, según el valor actual de nuestra moneda: cifra tres veces superior al presupuesto total de gastos de la nación española.

Por otra parte, no me parece del todo exacto que el servicio militar, convirtiendo á los hombres en números (como dice el articulista), entumezca su voluntad y esterilice las energías de la nación. La voluntad en la obediencia se

templa y fortalece tanto cuanto en el mando. Acaso más se atrofia cuando no reconoce otra ley que los versátiles impulsos del propio albedrío.

Pero, júzguese de todo esto como se quiera, lo que no puede admitirse, lo que no puede continuar de ningún modo, es el anacrónico régimen militar vigente aún en España, desechado ya en todas partes; y contra ese régimen va encaminado el proyecto de ley presentado á las Cortes por el General Linarés.

La redención á metálico de la suerte de las armas convierte al ejército en voluntario para unos y forzoso para otros. Eso no puede ser. Contra eso murmuran las clases inferiores y claman ya con altas voces la justicia.

Conviene que todos los jóvenes sepan, desde que empiezan á ir á la escuela, que tienen deberes que cumplir para con su patria y que algún día serán llamados á cumplirlos.

UN FORASTERO.

El peor suplicio

Cuento

Se oyó un tremendo alabonazo en la puerta del infierno, y Satanás, que desde momentos antes daba muestras de inquietud, se puso en pié diciendo:

—Ya está ahí.

Y añadió, dirigiéndose á un diablo que venía disparado de la portería:

—Provisionalmente que se salten los ojos y le arranquen las uñas, que le pongan banderillas de fuego, que le ofrezcan la fuga, que le muerdan perros rabiosos, ¡que lo zurzan! ¡dejadme en paz!

¡En paz! Lo primero que hizo fué darse cuatro mordiscos en el rabo, convirtiéndolo en un plumero. Cómo había de quedar en paz, si estaba amenazado de cesantía por demasiada suavidad y rutina en los castigos y se veía precisado á inventar un suplicio nuevo y terrible, porque acababa de llegar al infierno el mayor criminal del mundo.

«El mayor criminal del mundo—decía la hoja de ingreso, que era de pestífero papel de Armenia.—¿Qué había hecho aquel hombre? ¿Había asesinado á su amante? ¿Había matado á sus padres? ¿Era un criatura? ¿Había gestionado el indulto de algunafiera humana?»

La Historia no lo dice, por no parecerse á la Prensa: dice solamente que aquel hombre era el colmo de la perversidad, y que Satanás se volvía loco pensando el castigo que había de darle.

Hecho un basilisco, rompiendo las puertas á cornadas, se dirigió á la biblioteca, en la que entró desesperado y mogón del derecho.

Repasó el Dante.

Tiró después el libro al suelo, lo pateó con rabia é hizo cosas por las cuales se dice desde entonces «el demonio tiene cara de cochino», por no decir que tiene la cara y los hechos.

—¡Vaya unas tonterías!—dijo— estancos de hielo, capas de plomo, lagos de sangre, piel de corteza de árbol, fetos envejecidos... Ya no falta más que regalar un sonajero y poner una niñera á cada condenado.

Y salió de la Biblioteca echando chispas.

—¡Señor!—dijo una voz lamentable.

La voz salía de pozo obscuro, donde se cocían en su propia salsa los poetas modernistas. Satanás cogió de una oreja al que le había llamado y lo puso en seao.

—¿Qué quieres?

—¿Conoce Vuestra Bajeza París?

—Allí hice el bachillerato, ¿por qué porque allí está lo que buscáis, señor.

—¿De veras?

—Hay en tal calle, número tantos un balcón adornado con tientos de laureles; y en él una jovencita rubia, de ojos azules, que tendrá en las manos un bordado que no adelanta ó un libro que no lee. Ella es dirá cuál es el peor suplicio.

De un soberano revés, Satanás precipitó de nuevo al poeta en su agujero, se embozó en un ala, voló con la otra y se cerró un instante, más cólerico que nunca, sobre el balcón adornado con tientos de laurel.

¿Qué idea perversa podía nacer tras de aquella frente alabastrina, ornada de cabellos rubios como el oro!

El diablo, en materia de inocencias femeninas, es un doctor por Salamanca y la niña que tenía delante no ofrecía duda alguna. Aquellos ojos azules como los lagos de los Alpes sólo expresaban el immaculado candor del primer ensueño de oro de la adolescencia. Su boca, de una pureza de dibujo verdaderamente ideal, no había conocido jamás esas contracciones torcidas con que los labios dan á luz la mentira.

EL JOVEN DON BARTOLOMÉ LLABRÉS TORRENDELL

Ha fallecido á la edad de 21 años

Después de recibir los Santos Sacramentos

E. P. D.

Sus afligidos padres y hermana al participar tan sensible pérdida, suplican á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se rezará esta mañana á las doce y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria: Murillo, 9.

Satanás se echó á reír.

—Y á éste ángel vengo yo á preguntar cual es el peor suplicio! ¡Y que yo haya dado crédito á aquel idiota!

Y por una inconsecuencia que no explicara el mismo diablo, se hizo presente, dijo á la niña el motivo de su visita, y terminó con estas palabras:

—Decididamente, el que me ha hecho venir es un asno con siete aparejos y en cuanto vuelva lo voy á entregar á un yesero, para que lo mueva á palos.

—Pues yo creo que habéis hecho muy bien en venir.

—¿Qué...? ¿Conocéis un tormento?...

—¡Vaya!

—¿Espantosos?

—Por lo menos, dicen.

—¿Y eterno?

Y eterno, porque se clava en la memoria.

Satanás la miraba estupefacto.

—Es muy sencillo—dijo ella, mientras sus ojos seguían el vuelo de una mariposa:—traed aquí al hombre á quien queréis castigar. Aquí mismo, á este balcón, entre estos laureles rosa. Yo le enseñaré mi bordado y mi libro de cuentos de hadas, que son muy bonitos; pero no le miraré ni le dirigirá una sonrisa. Y cuando él desee besar mis labios...

—¡Ah!—interrumpió Satanás, cuyo semblante relumbraba siniestramente—

Yo os prometo que lo desearé!

—Pues bien; cuando él lo desee...

—¿Sí? ¿Qué?

Yo se los rehusaré—dijo ella con una voz tan dulce, que todas las flores del balcón abrieron sus corolas con alegría.

CATULLE MEMDES.

PALMA

En la mañana de ayer se reunieron en el Palacio Episcopal bajo la presidencia del señor Obispo las dos Secciones, ejecutiva y técnica, que forman la Comisión que ha de velar en Mallorca por el debido cumplimiento de las disposiciones emanadas de la Santa Sede para las reformas de la música sagrada.

En esta primera reunión se ha verificado la constitución de ambas secciones y se han tomado varios acuerdos que han de contribuir á que pronto sea un hecho el deseo ya general de la depuración del canto sagrado.

En el corral común de la villa de Marratxí se halla detenida una perra de caza ibicenca que fué encontrada en la vía pública.

La persona que acredite ser su dueño debe pasar á recogerla.

Las limosnas depositadas en el cepillo del Santo Cristo de La Sangre que se venera en la Iglesia del Hospital, durante el mes de Enero último ascendieron á 864'36 pesetas.

La distribución de fondos aprobada por la Comisión provincial para cubrir las atenciones del presente mes, asciende á 58.038'48 pesetas.

El señor Juez militar del Regimiento de Baleares número 1, cita al mozo Juan Mari Mari, para que se presente en dicho Juzgado, de lo contrario será declarado rebelde.

Mañana el *Círculo Mallorquín* celebrará el acostumbrado baile de máscaras.

Es de esperar que se vea concurrido.

Al objeto de resolver algunas dudas con la aplicación de la Real orden del Ministerio de Instrucción pública, fecha 8 del actual, se han dictado las siguientes disposiciones:

«1.ª Los Habilitados de los Maestros de Escuelas públicas descontarán en las respectivas nóminas de haberes el 4 por 100 de los sueldos correspondientes declarados como legales por este Ministerio.

2.ª Sólo á los Maestros interinos de las Escuelas elevadas á 500 pesetas en virtud del Real decreto de 8 del actual, corresponde el gravamen del 25 por 100 para las atenciones de las Clases pasivas.

3.ª Las retribuciones que los respectivos Maestros tengan convenidas

con los Ayuntamientos, no pueden alterarse en modo alguno, aun cuando haya sido alterado el sueldo de aquéllos, y únicamente será abonado por el Estado el importe de las convenidas con anterioridad al 31 de Diciembre de 1901 en conformidad con lo prevenido en la Real orden de 17 de Enero de 1902.

4.ª Los maestros de aquellas Escuelas que han sido elevadas á 500 pesetas que carezcan del correspondiente título administrativo donde pueda extenderse la diligencia que expresa la Real orden de 8 del corriente, solicitarán del respectivo Rectorado la expedición de nuevo título con el referido sueldo.»

El próximo miércoles llegarán á esta capital 150 turistas ingleses á bordo del vapor *Kusko*.

Se hospedarán en el *Grand Hotel*, y se proponen visitar á Miramar, saliendo por la noche en el mismo vapor.

Para las próximas fiestas de Pascua son esperados 70 argelinos, que permanecerán cinco días entre nosotros, proponiéndose recorrer la isla y visitar los sitios más amenos de la misma.

Programa de los bailes que se ejecutarán esta noche á las 10 en el Centro *Unión Republicana*.

Primera parte

1.º Wals «Pomone», Valdenfel.—2.º Polka «Italia Vitaliani» Martorell.—3.º Mazurka «Bean Tourise», Frere.—4.º Schotis «La Marcha de Cadiz», Valverde.

Segunda parte

1.º Wals «Promesa de Amour», Dubois.—2.º Polka «Retour des Champs», Valdenfel.—3.º Mazurka «La Monesué» Cauric.—4.º Wals «Las Flores» Valdenfel.

El barro que con las pasadas lluvias se formó en nuestras calles sin que fuese retirado por quien debía hacerlo, se ha convertido en polvo que el vientoillo reinante se cuidó ayer levantar molestando á los vecinos y transeúntes.

Pica ya en historia y da lugar á diversos comentarios el abandono que se observa en el servicio de la limpieza, maxime después de las diversas reuniones celebradas por los señores Tenientes de Alcalde relativas al espedado servicio.

Un sujeto que ayer por la mañana guiaba un carruaje, tuvo la desgracia de que la caballería se pusiera en marcha en un momento de descuido, pasándole una de las ruedas por encima del pie derecho.

Más fué auxiliado por unos transeúntes y más tarde acompañado á su domicilio.

El señor Alcalde impuso ayer una fuerte multa á un sujeto, por armar escándalo en la vía pública.

Ayer por la tarde quedó arreglada la tribuna de la Casa Consistorial, para proceder hoy al sorteo de los mozos del reemplazo del año actual.

Las operaciones para este sorteo empezarán á las siete de la mañana, á presencia de un síndico ó del que haga sus veces.

El número de los mozos que han de entrar en suerte asciende á 506.

Ayer quedó montada junto al catalfalco del Borne la tribuna, donde ha de colocarse el Jurado que ha de adjudicar los premios del concurso.

Ayer continuó reinando un tiempo espléndido, impropio de la estación en que nos encontramos, pues hubo momentos en que el sol llegó á ser pesado.

Programa de los baylables que se ejecutarán esta noche en la *Unión Protectora Mercantil*.

Primera Parte

1.º Wals «Dolores», Valdenfel.—2.º Polka «Paris», Becucci.—3.º Mazurka «Gloria á las mujeres», Dubais.—4.º Schotis «Confetti», Bonnin.

Segunda parte

5.º Wals «Sonrisa de Angel», Bugalosi.—6.º Polka «Nanki Panki», Costa.—7.º Americana «Antonietta», Lubas.—8.º Mazurka «Bavarcharia», Travé.—9.º Wals «España», Valdenfel.

Nuestro amigo don Antonio Ramis nos suplica que hagamos constar que él no vió al individuo que intentó abrir las puertas del almacén de los señores Antonio Piña y Hermano, como equivocada-

mente dijimos, sino que advertido por uno de sus dependientes que del cerrojo de las espedadas puertas salía un hierro (que supuso, por la forma, si sería una ganzua) puso el hecho, por teléfono, en conocimiento de la guardia municipal, cuyo jefe acudió al sitio espedado, empezando las oportunas diligencias para descubrir al autor, las que no han dado aun resultado alguno.

Los Alcaldes de Palma, Santañi, Pollensa y Alcudia han remitido á este Gobierno de provincia las listas de compromisarios para la elección de senadores, durante el año actual.

El señor Administrador de Hacienda de esta provincia, ha publicado una circular requiriendo á los Ayuntamientos de la provincia que ingresen en las Cajas del Tesoro, la parte de los cupos del impuesto de consumos correspondientes al primer trimestre del actual año, advirtiéndole á los Concejales de las espedadas Corporaciones que si no lo verifican dentro del presente trimestre, ó no exponen consideraciones atendibles, serán declarados responsables personalmente de los delitos y perseguidos conforme dispone la ley.

El señor Presidente de esta Audiencia ha nombrado Juez municipal de la villa de Sanelles á don Juan Verd y Gamundi.

Ayer por la mañana á las siete, en la capilla de Nuestra Señora de la Salud, en la iglesia de San Miguel, contrajo matrimonio nuestro amigo don Joaquín Ferrer y Ripoll con la simpática señorita doña Magdalena Pascual.

Bedijo la unión don Pedro Martí. Apadrinaron á la novia don Gabriel Más y don Miguel Riutort y al novio don José O' Neille y el señor Palmer. ¡Se desearnos duradera felicidad!

Entre el pasaje llegado ayer de Barcelona, en el vapor correo *Bellver* figuraban don Vicente Aguirre, don Martín Sanchez, don Miguel García, don Gabriel Llompard y don Lamberto Juncosa.

En el *Balear* salieron para Barcelona, don Nadal Ferragut, don José Anglada, nuestro compañero don Honorato Ferrer, don Bernardo Pomar, don Tomás Fabregas y don Juan Coll.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Artá de haber detenido á tres sujetos que resultan ser los autores del robo de 71 kilogramos de trigo del predio denominado *Aubarca*, de aquel término municipal.

El trigo sustraído les fué ocupado y en consecuencia puesto también á disposición del señor Juez.

—Notifica la de Son Servera haber entregado al Juez municipal de la misma un matrimonio, marido y mujer, presuntos autores de la sustracción de 190 pesetas de la casa de los padres del primero.

—La de Santa María denunció al señor Alcalde de la misma á un sujeto á quien sorprendió apacentando sus ganados en propiedad agüena.

Una despedida

El distinguido médico inglés Mr. Cuthbertson, que ha permanecido largo tiempo en Mallorca estudiando sus condiciones climatológicas desde un punto de vista muy importante para nuestra isla, nos dirige la siguiente carta que nos complace en publicar:

Señor Director de LA ALMUDAINA.

Antes de salir de esta capital de la hermosa isla de Mallorca, he de manifestar mi más sincero reconocimiento por las atenciones que he recibido y las serviciales facilidades que he encontrado en mi tarea científica acerca de las condiciones de salubridad de este país. Son tanto más de agradecer cuanto han recaído en un extranjero que se propone muy en breve reanudar las relaciones aquí adquiridas y publicar un resumen de sus observaciones y juicios, y que siente ahora tener que abandonar este grato clima y esta hermosa región.

Pido indulgencia á sus lectores por mi defectuosa redacción en lengua española, pero confío que el espíritu y la voluntad suplirán lo que haya de defectuoso en la construcción. Seguro servidor Q. B. S. M.,

J. OSWALD CUTHBERTSON.
Doctor en Medicina por la Universidad de Oxford.

CUESTIONES MUNICIPALES

El señor Alcalde, recibió ayer la visita del señor Presidente de esta Audiencia, celebrando ambos una detenida conferencia.

Según noticias, la visita tuvo por objeto rogar al señor Alcalde que exponga al Ayuntamiento la necesidad de proceder al arreglo de varias dependencias del antiguo edificio de San Antonio de Viana, para instalar el nuevo Juzgado de la Lonja.

El señor Planas ordenó al Arquitecto Municipal que visite aquel edificio y forme el presupuesto de las obras que

á su juicio deban realizarse, al objeto de poder presentar en la sesión próxima al Ayuntamiento.

Los señores técnicos don Juan Malberti, don Bernardo Riera y don Antonio Bosch, han emitido el dictamen que le suplico el teniente de alcalde señor García Orell, en nombre del Ayuntamiento, relativo al sistema de mercado que debe adoptarse para instalarlo en la plaza de Abastos.

El Arquitecto municipal señor Benassar, está formando los planos y presupuesto del proyecto que aconseja dicha ponencia al objeto de poderlo presentar todo al Ayuntamiento.

Durante la próxima semana estará encargado del servicio de beneficencia y Sanidad, el concejal don Jaime Font y Monteros, del de obras en el ensanche don José de Montaner, del de gobierno y policía don Pedro Canet y del de obras y empedrados don Guillermo Serra.

De las islas Alcudia

Ayer á la una próximamente de la madrugada, ocurrió en esta población una reyerta entre jóvenes, de la cual resultaron dos heridos.

Los contendientes eran cinco y emplearon como armas agresivas una maza y piedras.

Todo fué ocasionado por rivalidades amorosas.

La Guardia Civil y el agente de este Municipio llegaron oportunamente al lugar del suceso, consiguiendo sofocar la lucha y ordenando la detención.

Conducidos los heridos al exámen facultativo fueron calificadas de leves las lesiones y contusiones que habían recibido.

—El Carnaval en esta población, aunque no tan espléndido como en otras poblaciones de más vecindario y gusto más refinado, no por eso deja de ser profuso en mascaritas, máscaras y máscarones solemnizándolo con una continua lluvia de confetti multicolor, pelusa y polvo.

Se prodigan honores á Terpsicore y lo más selecto de la clase obrera no deja de frecuentar los centros que se han habilitado para rendirle tributo, las pajaras.

Todo es alegría, buen humor; todo es barullo. Únicamente punto censurable y que debiera detenerse por ser altamente perjudicial, son los polvos que se vierten sin compasión sobre las personas desuadadas é indefensas.

Fuerza es llamar la atención á quien corresponda para que adopte medidas para reprimirlo.

13 Febrero 1904.

Del Ejército

Clasificaciones de efectividad:—Se les ha concedido á los siguientes jefes y oficiales de Infantería:

De 900 pesetas anuales á los tenientes coroneles don Francisco Florit Font; don Enrique Carlos Gómez y don Rafael Jaume Pol.

De 700 pesetas á los comandantes don José Maldonado Compañy; don Bernardo Foch y don Rafael Sagr González.

De 600 pesetas, los capitanes don Rafael Ripoll Lopez; don Leonardo Gomila Gamundi; don José Moragues Manzano, don Ricardo Artigues Batlle; don Antonio Feliu Arbona; don José Roselló Aloy; don Antonio Palet Gayá; don José Amengual Vidal; don Bernardo Montaner Marques; don Ramón Femenias Claper; don Luis Cabot Soler; y don Miguel Dalmau Sera.

Artillería, de 600 pesetas, los capitanes don Francisco Ribot Climent y don Enrique Amorós Pujol.

El cultivo del algodón en Mallorca

La escasez de las existencias de algodón y el acaparamiento que de ellas han hecho algunos comerciantes, han hecho que subieran extraordinariamente los precios de esta materia textil.

Estas circunstancias, unidas á las favorables condiciones de nuestro clima y de algunos terrenos de Mallorca, han decidido á varias personas á implantar como ensayo el cultivo del algodón en Mallorca, que de tener los resultados que se espera, constituiría un rendimiento beneficioso para la isla, donde muchos agricultores viven en la estrechez por dedicar sus tierras á cultivos poco remuneradores.

A fin de llevar á vías de realidad el ensayo, se ha tomado en arriendo varias fincas en distintos puntos de Mallorca para apreciar los resultados: en total no se cultivarán este año más que unas catorce á quince cuarteradas en diferentes parcelas, como en «Son San Juan», «Son Suñer», «Son Metje» y otras de la parte de Levante y tal vez un trozo de «Santa Ponsa».

Se experimentará con semillas del algodón que se produce en la parte de

Georgia (Estados Unidos) y tambien y en mayor escala, con la procedente de las plantaciones de Ibiza, cuyos terrenos no difieren gran cosa de los nuestros y en donde este cultivo ha dado buen resultado.

De tener el éxito en que se confía, se podrá obtener el algodón en la isla á precios mucho más cómodos, por dedicarse á este cultivo muchos agricultores que esperan conocer los resultados.

El cultivo del algodón es poco complicado; no es como el de otras plantas que necesitan cuidados especiales, una vez que se ha preparado bien el terreno con abonos porque es planta muy esquilmane, no necesita otros cuidados que el riego y limpieza necesaria de malas hierbas. Tiene la ventaja de que no es anual, sino perenne, evitándose con esto las labores de siembra.

Si tienen éxito los ensayos de este año, que se harán bajo los consejos de personas peritas y en vista de los procedimientos de cultivo modernos, se desarrollará mucho en Mallorca pues se han ofrecido ya capitales para destinarlos á la explotación de esta materia tan necesaria á la industria y tan cara hoy, lo que sería un venero de riqueza para Mallorca.

Oportunamente daremos á conocer los resultados de estos ensayos, debidos á la iniciativa y buen deseo de algunas personas que se interesan por el bien de la agricultura y la industria mallorquinas.

COMISIÓN PROVINCIAL

Última sesión

La presidió el señor Barceló, asistiendo los señores Vicens, Sans y Aguiló. Después de aprobar el acta de la sesión anterior se tomaron los siguientes acuerdos.

Se acordó rebajar á dos céntimos de peseta por palabra el precio de los anuncios de subastas en el Boletín oficial y conceder sobre este precio una rebaja del 50 por ciento á los que sean suscriptores.

Admitir en el departamento de detenidos á dos presuntas alienadas, vecina una de ellas de Palma y la otra de Alayor.

Autorizar el prohibimiento de una niña expóstita á unos consortes vecinos de Palma.

Admitir en la Inclusa á dos criaturas.

Se enteró la Comisión de que el Arrendatario del Teatro Príncipe don José Ribas había constituido la fianza definitiva en garantía de su contrata é ingresado en la Caja provincial el importe total del arrendamiento.

En vista de una instancia del antiguo arrendatario don José Tous, solicitando permiso para retirar la instalación de alumbrado eléctrico de dicho teatro se acordó preguntarle si está dispuesto á cederla á la Diputación y en este caso por qué precio.

Se acordó conceder un socorro de lactancia de 750 pesetas mensuales.

Se enteró la Comisión de la cuenta de impresos y gastos de culto en la iglesia del Hospital durante el mes de Enero último; y de los estados del movimiento de acogidos en dicho establecimiento, en la Casa de Misericordia y en las Inclusas de Palma é Ibiza.

Se acordó satisfacer varias cuentas por servicios provinciales, y se levantó la sesión.

Foot-ball

En la reunión celebrada el martes último por los delegados de los clubs que toman parte en el campeonato, se acordó que el *Veloz* cedería al *Balear* otros dos puntos, si en la prueba que celebra hoy sale ganando el *España*, que había cedido antes los dos tantos al *Balear*.

Esta determinación del *Veloz* es de aplaudir, pues se ve en ella el buen deseo de quedar igualado al *España*.

De hoy en ocho días se celebrará la primera prueba entre el *Veloz* y el *España*, para cuyo partido hay mucho interés.

Un super-hombre

Sobre el proyecto de alcoholes

En la mañana de ayer se reunió la sección de industria de la Cámara de comercio de esta capital, convocada por su presidente don Juan Suau con objeto de cambiar impresiones respecto al proyecto de ley de alcoholes presentado por el ministro de Hacienda señor Osma.

Después de examinado dicho proyecto en todos sus detalles y apreciando las consecuencias del mismo los reunidos, fabricantes de alcoholes y de anisados, no pudieron venir á un acuerdo por opinar los primeros que sus peculiares intereses se hallan en pugna con los de los fabricantes de anisados y por tanto no existiendo entre ambos gremios un fin común que apoyara la imposibilidad material de solicitar del Gobierno una determinada y concreta reforma de dicho proyecto en beneficio de unos y otros.

En vista de ello, los fabricantes de

anisado convinieron en definitiva trabajar por su cuenta para recabar de los poderes públicos aquellas concesiones que consideren ventajosas para su industria, prescindiendo en absoluto de los que se dedican á la fabricación de alcohol.

En este estado se dió por terminada la reunión.

MUERTE REPENTINA

Anoche ocurrió un suceso inesperado y trágico.

Iban juntos dos amigos, cuando súbitamente uno de ellos advirtió que se sentía mal y así lo comunicó á su acompañante.

Aun no había pronunciado sus últimas palabras, cuando cayó al suelo preso de un fuerte ataque. Reconocido por las personas que se apresuraron á auxiliarle, les pareció gravísimo su estado si es que ya no había fallecido.

Acudió una camilla de la *Crus Roja* y fué trasladado al dispensario de dicha asociación, en la Rambla; y de allí conducido á su domicilio; de la calle de los Angeles número 28, donde llegó cadáver á falleció poco después de llegar.

El hecho ocurrió en la plaza de la puerta de Santa Catalina. El desgraciado se llamaba Antonio Amengual y contaba 64 años de edad.

Notas del Mar

En los Astilleros

De algunas semanas á esta parte se nota un aumento de actividad en el trabajo debido á las reparaciones que se están llevando á cabo en el pailebot *San Salvador*, el bergantín goleta *Elvira Forto*, al laud *Bartolito*, y la construcción de algunos faluchos de pesca y de recreo.

—El día quince del actual tendrán lugar en esta Comandancia de Marina, exámenes para patronos de embarcaciones de pesca.

—De Barcelona llegó ayer por la mañana el vapor *Bellver*, con el correo, pasaje y carga.

—El *Balear*, salió para el mismo puerto de que procedía el *Bellver*, embarcando la valija, pasaje y carga.

—El vapor francés *Algerie*, no vino ayer de Argel, por haber salido de este último puerto directamente para Marsella.

—El vapor *Bas Iais*, se halla en el puerto de Marsella reparando una ligera avería que sufrió en la hélice.

Cultos

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en la Catedral en desagravio de las ofensas que recibe Nuestro Señor Jesucristo los días de Carnaval. A las siete de la mañana Oficio matinal, procesión y exposición del Santísimo, á las diez prima y tercia luego la Misa mayor en la que predicará el M. I. señor don Mateo Kotger, canónigo; por la tarde los actos de coro con solemnidad y la reserva del Santísimo.

Otras funciones

En Santa Eulalia á las siete, y media Comunión general y al anochecer el ejercicio mensual de las Hijas de María con plática.

En Montesión á las siete y media Comunión general; por la tarde primer día de tríduo de Carnaval, á las cuatro exposición del Santísimo, rosario; Trisagio y sermón final de los santos ejercicios, bendición y reserva de S. D. M.

En las Capuchinas principio de un tríduo de desagravio, á las dos de la tarde exposición del Sagrado Copón, visperas y completas, y á las cinco y media rosario, una hora de meditación, Trisagio y reserva del Santísimo. Todos los felices que visiten el Santísimo ó asistan á alguno de los expresados actos pueden ganar 40 días de indulgencia.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en la Catedral en desagravio de las ofensas que recibe Nuestro Señor Jesucristo los días de Carnaval. Exposición á las seis de la mañana, á las diez sexta y nona y luego la Misa Mayor con sermón, siendo el orador el R. Sr. D. Miguel Costa, Pbro; por la tarde los actos de coro y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En Montesión y las Capuchinas segundo día de Tríduo á la misma hora y celebrándose los mismos actos que el día anterior.

En San Francisco fiesta de la Traslación de las reliquias de San Antonio de Pádua. A las siete y media Misa de Comunión general, á las diez y media la Misa mayor; al anochecer rezo de la Corona de la Virgen y luego un piadoso ejercicio.

Visita á la Corte de María

En la Catedral á Nuestra Señora de la Asunción.

Santoral

Hoy.—San Valentín, presbítero y el beato Juan Bautista de la Concepción fundador.—I. P.

Mañana.—Santos Faustino y Jovita, hermanos, mártires.
Martes.—San Julian y Santa Juliana, virgen.—Cierranse las velaciones.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

La ponencia para el saneamiento de la moneda.

Madrid 12 á la 22
La ponencia nombrada para dictaminar sobre el proyecto de saneamiento de la moneda, ha acordado no proponer nada y exponer solamente las consideraciones que les ha inspirado el proyecto opinando que en los presupuestos los gastos para el saneamiento ascendieron á 68 millones.

Inminente batalla terrestre

Madrid 13 á las 3'30
Las fuerzas japonesas desembarcadas en Corea, en compacto núcleo se dirigen hacia la Mandeluria. Los rusos les han salido al encuentro y se cree inminente un encuentro de ambos ejércitos en la margen izquierda del río Salu.

Dase gran trascendencia á los resultados de este encuentro.

Las bajas de los japoneses en Port-Arthur.

Madrid 13 á las 3'30
Paris.—Se reciben noticias detallando el intento de desembarco de los japoneses en Port-Arthur.

En dicha tentativa los japoneses tuvieron 3.000 bajas entre muertos, heridos y prisioneros.

Otros telegramas de distinta procedencia desmienten estas cifras.

El proyecto naval

Madrid 13 á las 3'30
El ministro de Marina señor Ferrándiz, ha firmado una orden autorizando á los marinos para que puedan informar ante la comisión del Congreso nombrada para dictaminar sobre el proyecto naval.

Así se ha dado satisfacción á muchos marinos, que considerando la construcción de la escuadra de gran importancia, deseaban poder emitir su opinión.

El almirante Beranger presentará un escrito refutando el mencionado proyecto.

Sobre el tratado con Noruega

Madrid 13 á las 3'30
En el Congreso, el ministro de Estado señor Rodriguez Sampedro, intervino en el debate sobre el tratado de Comercio pendiente con Suecia y Noruega.

El ex-ministro liberal señor Urzaiz anunció que pedirá la votación nominal.

Escuadrilla española.—Misión interesante.

Madrid 13 á las 3'50
Hasta el verano no se organizará la escuadrilla española.

Hay gran interés por saber la misión de los barones japoneses Kamatio y Sukematon cerca de los gobiernos de Inglaterra y los Estados Unidos.

De la guerra

Madrid 13 á las 3'50
Los japoneses no ocupan solamente á Seul, sino que también á Fusan y Masanpho.

Grandes refuerzos rusos se dirigen á Vladivostok.
Francia refuerza su escuadra en el Extremo Oriente.

Más buques rusos capturados

Madrid 12 á las 9'40
Nagasaki.—Ha reinado gran entusiasmo al saberse que los japoneses habían capturado siete barcos rusos, los cua-

les al salir del puerto, ignoraban la superioridad en número de los buques japoneses.

Puente volado

Madrid 13 á las 9'40
Las noticias que se refieren á la guerra ruso-japonesa que aquí se reciben, son contradictorias.

Dicen que los japoneses han volado otro puente, comunicando á Nintchang con Port-Arthur.

Se esperan con gran impaciencia noticias sobre el primer encuentro terrestre.

Encuentro en Seul

Madrid 13 á las 9'40
Se habla de un encuentro de las tropas rusas y japonesas en Seul, capital de la Corea.

Los japoneses acaban de ocupar á Seul, procediendo las tropas de las desembarcadas en Chemulpo.

Faltan detalles, y por lo tanto se ignora el resultado del encuentro.

Táctica de los japoneses

Madrid 13 á las 10'15
Paris.—Los técnicos militares creen que la táctica de los japoneses consiste en desembarcar muchas fuerzas en Corea y reconcentrarlas después á todas á fin de formar un gran cuerpo de ejército.

Se cree que para esto necesitarán unas cuatro semanas y que por primavera empezarán los combates decisivos, avanzando hacia la Mandchuria.

Declaraciones de oficiales japoneses.

Madrid 13 á las 10'15
The Times publica noticias comunicadas de Nueva Zelanda, en las que, según declaraciones de oficiales japoneses, considerábase inevitable la guerra entre Rusia y el Japón, desde el mes de Diciembre último.

Profetizaban ya dichos oficiales la destrucción de la escuadra rusa, pues los japoneses se creen los mejores artilleros navales del mundo.

Manifestación entusiasta

Madrid 13 á las 10'30
San Petersburgo.—Se ha hecho una entusiasta manifestación, ante el palacio de invierno de la corte Imperial. El pueblo llevaba en hombros á los oficiales que debían partir para la guerra, aclamándolos.

Se dieron muchos vivas al Czar.

Todos se descubrieron, á pesar de la nieve que caía, al entonar el himno nacional.

El Czar salió al balcón, recibiendo una ovación indescriptible.

Después los manifestantes se dirigieron á la embajada francesa, y allí se repitió la manifestación de simpatía, dándose repetidos vivas á Francia.

Una circular del gobierno japonés

Madrid 13 á las 11
Tokio.—Una circular del ministerio de Marina ha dispuesto que los buques enumeren las armas, municiones, víveres y demás efectos que lleven á bordo, pues de lo contrario se considerarían dichos efectos denunciados como contrabando de guerra.

Un empréstito.—Contra Inglaterra

Madrid 13 á las 11'10
San Petersburgo.—Se habla de nuevo de un empréstito de mil millones oro, gestionándose al mismo tiempo dicha operación en París.

Newyork.—La prensa oficiosa sigue demostrando su hostilidad á Inglaterra.

Salida misteriosa

Madrid 13 á las 10'30
Se ha confirmado la noti-

cia de haber salido de Port-Arthur con rumbo desconocido seis torpederos rusos.

Los japoneses toman muchas precauciones para evitar una sorpresa.

Temores de los japoneses

Madrid 13 á las 10'30
Colombo.—El comandante del crucero japonés Kasuga comprado á la República Argentina, ha recibido orden de su gobierno que apresure el viaje al Japón, á fin de evitar que lo capturen los buques rusos que están acechando presas.

Imponente temporal

Madrid 13 á las 11'30
Córnuña.—Se ha desencadenado un espantoso temporal en la bahía, ofreciendo un aspecto imponente.

Se ha hecho imposible cruzar las calles de la población á consecuencia de los fuertes vientos.

Los buques surtos en el puerto han sufrido averías de consideración.

Prohibiciones del Ayuntamiento de Bilbao.

Madrid 13 á las 11'30
Bilbao.—El Ayuntamiento ha acordado prohibir que toquen las campanas de las iglesias poniendo una multa de 25 pesetas á los infractores.

También ha prohibido que circulen máscaras por las calles.

En el Ayuntamiento tienen mayoría los republicanos.

Al votarse los acuerdos los bilcaitarra, como protesta, salieron del salón.

La intervención del Papa en la guerra ruso-japonesa.

Madrid 13 á las 11'30
Roma.—El periódico oficioso Osservatore romano desmiente que S. S. el Papa haya intervenido en el aspecto político de la cuestión ruso-japonesa, pues solamente el Papa intervino á fin de evitar la lucha y las muchas desgracias que ocasiona una guerra.

Unión especial

Madrid 13 á las 11'30
En Mieres (Asturias) un obrero intentaba contraer matrimonio civil, pero el juez municipal se negó á ello y entonces los novios acordaron jurarse fidelidad en el Centro obrero, á presencia de 1500 obreros, que aclamaron con gran entusiasmo.

La original ceremonia fué rodeada de gran solemnidad.

Organización de fuerzas rusas

Madrid 11 á las 13'20
San Petersburgo.—Se ha ordenado poner en pie de guerra las tropas de la Siberia y que completen los efectivos de guerra las fuerzas de Oriente.

Además que se llamen las reservas del Ejército y Marina y al mismo tiempo se ha decretado una requisita obligatoria de caballos.

Mencheta.

DE INTERES PARA TODOS
Una comida abundante se digiere sin dificultad con una encharada de «Elixir Estomacal de Suiz de Carlos», poderoso tónico-digestivo, de agradable sabor, completamente inofensivo aunque se use años seguidos, y que pueden tomarlo lo mismo el enfermo del estómago que el que está sano, á la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa, pues evita las enfermedades del tubo digestivo por ser útil como preventivo.

HASTA HOY NO SE PODÍA DECIR no más tesis y no más enfermedades del estómago, pero gracias á los constantes estudios del Dr. Castillo que ha logrado dar á conocer sus maravillosos medicamentos, se curan infaliblemente estas enfermedades. Para más detalles léase en 4.ª página «Los adelantos de la Ciencia.»

La inhalación antiséptica y balsámica que se obtiene al disolverse en la boca las Pastillas Morelló, es el remedio más seguro é inofensivo para combatir los resfriados, tos, asma, etc.

Últimas noticias

Es preciso llamar la atención acerca de la forma irregular y completamente ilusoria en que prestan su servicio determinados vigilantes nocturnos.

Si se exceptúan los cinco ó diez minutos siguientes, á la salida del Teatro, no se les vé en toda la noche; y como no dejan dicho la taberna en que se distraen, no es posible encontrarlos nunca. Convendría mucho una inspección seria de este servicio, destinado á mejores fines, pues no es justo que se burle de este modo al público con un vano simulacro. La Alcaldía tiene el deber de intervenir en el asunto y de vigilar para que no se burlen los intereses del vecindario. Tal como se presta ahora es inútil.

Teatros

Principal

Libre cambio, es ya muy conocida de nuestro público. Enredo, lío, entradas á oscuras en casa ajena, un general que dice «mil bombas»; en fin, una comedia de las que gustan mucho á las personas que van al teatro para reír la risa fisiológica de las cosquillas, por aquello de: para lágrimas y dolores me bastan con los míos.

El público, no muy numeroso anoche, consumió la velada en este «vaudeville» y rió cuanto pudo, el que pudo. Los entreactos interminables. Más largos no serán en día de estreno de ópera de gran espectáculo. El público protestó, y con motivo.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Sin noticias.—Consejo

Madrid 13 á las 16'30
No se ha recibido ninguna noticia oficial de la guerra.

Mañana á las diez de la misma habrá consejo, al objeto de dejar la tarde libre á los ministros.
Se ha confirmado que las vocaciones durarán toda la semana.

Concentración de reclutas

Madrid 13 á las 16'45
El Diario Oficial del ministerio de la Guerra, publica un Real decreto, disponiendo que el día primero de Marzo próximo se concentren en las zonas respectivas los mozos que quedaron del reemplazo de 1902 y los pertenecientes al reemplazo de 1903, hasta el número que corresponda, conforme al cupo fijado.

También publica unos estadísticos con el número de individuos que deben ingresar en cada arma y cuerpo.

Banquete.—Fracaso

Madrid 13 á las 14
Un despacho oficial de Buenos Aires, da cuenta de que el banquete organizado por los republicanos ha resultado un verdadero fracaso, asistiendo tan solo unos 200 comensales.

Los diputados argentinos rehusaron hacer uso de la palabra en vista de la escasa concurrencia.

La policía impidió que se organizara una manifestación que intentaba recorrer las calles.

Dongreso

Madrid 13 á las 17'10
> > 17'15
> > 17'20
> > 17'25
> > 17'30

En la sesión del Congreso ha ocupado la presidencia el señor Romero Robledo.

Después de aprobada el acta se acordó suspender las sesiones hasta el día 22 del actual inclusive.

El señor Amat ha pedido una relación de los suministros de guerra.

El señor Lletget ha pedido que se leyera el parte dando cuenta de su detención de anteanoche.

El señor Sanchez Guerra se ha negado á ello.

Insiste el señor Lletget diciendo que al detenerle se cometió una ilegalidad.

Los señores Azcárate, Salmerón y Rodrigo Soriano coinciden con el señor Lletget censurando dicha detención.

El señor Sanchez Guerra dice que no se detuvo al señor Lletget, sino que le invitó á que fuera á celebrar una conferencia con el señor Gobernador.

Ha recordado que los delegados del Gobierno están autorizados para suspender los meetings.

El señor Azcárate sostiene que se detuvo al señor Lletget.

El señor Sanchez Guerra se ha negado nuevamente á leer el parte.

Varios republicanos se ponen de pie gritando «nosotros lo heremos.»

El señor Junoy, en estado escitadísimo, ha dicho que sus discursos se encaminarán á excitar continuamente á sus correligionarios á la rebelión.

(Se producen grandes ruidos y protestas, logrando poner orden el Presidente).

El señor Lletget se estraña del silencio que guarda el Gobierno, preguntando nuevamente porque se le detuvo en el Círculo Federal.

Se produce un vivo incidente entre los señores Romero Robledo y Rodrigo Soriano defundiéndose éste, la libertad de poder decir «viva la república».

Se promueve un nuevo escándalo siendo apostrofada la mayoría.

El señor Romero Robledo, después de restablecer el orden, dice que caso de que se repitan los escándalos propondrá que se resuelvan las protestas.

(Nuevos y duraderos gritos interrumpen al presidente.)

Este ha suspendido el debate aconsejando á los escitados que salieran del salón.

Se ha reproducido el debate sobre tratado de comercio con Suecia.

Ha rectificado el señor Urzaiz.

Después de varias otras rectificaciones, ha sido aprobado el proyecto sin votación.

Se ha discutido el proyecto para la reforma del Consejo de Estado.

Lo ha combatido el señor Castillo.

Sin noticias.—Nuevo edificio para Instituto.

Madrid 13 á las 18'15
En el Ministerio de Estado no se ha recibido ninguna nueva noticia de San Petersburgo, donde la opinión se halla algún tanto alarmada.

Se ha firmado una Real orden autorizando la construcción de un nuevo edificio para instituto en Pontevedra.

Igualmente han sido firmadas las Reales órdenes concediendo varias cruces de Alfonso XII.

Temporales

Un despacho de Valladolid da cuenta de que un fuerte temporal que ha reinado en aquella comarca ha perjudicado grandemente á los agricultores particularmente á los del pueblo de Pisuegra.

Añade que las aguas del Duero han aumentado considerablemente, habiéndose tomado grandes precauciones para evitar desgracias.

Senado

Madrid 13 á las 18'30
La sesión del Senado ha ca-

recido por completo de interés.

Se han hecho sentidas necrologías del senador señor Perez Cabello.

El señor Aguilera se ha interesado en la cuestión relativa al acuartelamiento de Madrid.

Se han aprobado definitivamente varios proyectos, y se levantó la sesión.

Senuras

Madrid 13 á las 18'45
Las minorías monárquicas censuraban en los pasillos del Congreso el incidente promovido por los republicanos lamentando que por medio de interrupciones se haga propaganda republicana en el Congreso, para enardecer las masas.

El señor Romero Robledo ha repetido que está dispuesto á expulsar de la Cámara á cualquier diputado que victorease á la república.

Noticias de la guerra del Extremo Oriente.

Madrid 13 á las 19'10
19'15

Paris.—El Herald publica varios telegramas de su corresponsal en San Petersburgo, en los que afirma que ha quedado comprobado que los japoneses siguen ahora el mismo método que emplearon cuando la guerra con China, prohibiendo á los corresponsales de los periódicos que sigan el movimiento militar y ocultando las pérdidas que sufren.

Así, añade el citado corresponsal, ha podido creerse que en el ataque de Port-Arthur solo han sufrido pérdidas los rusos, mientras los japoneses han salido del combate sin averías.

Afirma, que según las noticias oficiales remitidas por el almirante de la escuadra rusa, las pérdidas son grandes por ambas partes.

Es evidente que los japoneses en el primer día del combate sufrieron la pérdida de tres cruceros y doce torpederos y en el segundo combates las baterías rusas de la costa pusieron fuera de combate á cinco buques de alto bordo y nueve torpederos japoneses.

La escuadra rusa contribuyó á rechazar el ataque á pesar de las averías que sufrieron en los primeros momentos los acorazados Revitsan y Czarewitch.

Termina diciendo que los japoneses replegaron la escuadra en bastante mal estado, mientras que ningún barco ruso quedó fuera de combate.

Aprobación de Tarifas

Madrid 13 á las 20'15
S. M. el Rey ha firmado hoy una Real orden, aprobando las tarifas para la exacción de arbitrios á favor de las obras del puerto de Palma.
Don Jaime de Borbón ha pedido que se le incorpore en el ejército ruso que toma parte en la guerra con Japón.

Mencheta.

Espectáculos

Teatro Principal

Función para hoy:—Traidor, inconsciente y mártir y Al natural.

A las ocho en punto
Entrada general: 0'90 ptas.—Id. Paraiso y Tertulia: 0'60 id.

Por una moza barbiana
Tanin se quedó pelón,
Si quiere otra vez cabello,
Use el «Petróleo Sansón».

DENTRIFI-OS Bosch. Destruyen el sarro, dejan la dentadura blanca y la boca fresca y aromatizada.

SABAÑONES (SEDES)

desaparece inmediatamente el mal estar que producen.
Informarán: Misión, 13, entresuelo.



ITINERARIO DE LOS SERVICIOS MARITIMOS DE LAS ISLAS BALEARES

SALIDAS DE LA PENINSULA De Barcelona para Palma, directo, lunes, miércoles y jueves a las 18.30. De Barcelona para Mahón, directo domingo a las 18.30.

De Barcelona para Mahón con escala en Alcudia y Ciudadela, martes a las 14. De Valencia para Palma con escala en Ibiza, viernes a las 12. De Barcelona para Ibiza con escala en Palma, sábados a las 18.30. De Alicante para Palma con escala en Ibiza, domingos a las 12.

De Palma para Alicante con escala en Ibiza, viernes a las 12. De Mahón para Barcelona directo, viernes a las 18.30. De Mahón para Barcelona con escala en Alcudia y Ciudadela, domingos a las 6. SERVICIOS ENTRE LAS ISLAS DE MALLORCA Y MENORCA De Palma para Mahón, jueves a las 18.30. De Mahón para Palma, martes a las 18.30.

SERVICIO DE TRENES PARA VIAJEROS QUE RIGE DESDE EL 10 ABRIL 1888. De Palma a Manacor y Felanitx: a las 7.40 m., 2 y 6.15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) t. De Palma a Manacor y La Puebla: a las 7.40 m., 2.30 y 6.15 (mixto desde Empalme) t.

De Manacor a Palma: a las 2.30 (mixto); 6.30 m. y 5.15 t. De Manacor a Felanitx y La Puebla: a las 6.30 m. y 5.15 (mixto en los ramales) t. De Felanitx a Palma, Manacor y La Puebla: a las 6.40 m., 12.15 (mixto hasta Santa María) y 5.25 (mixto desde Empalme) t. De La Puebla a Palma, Manacor y Felanitx: a las 6.55 m., 1 y 5.25 (mixto) hasta Empalme) t.

Table with columns: Puntos de Parada y Horas que Salen las Diligencias, Correos de esta Capital para los Pueblos del Interior de la Isla, Puntos de Parada Salidas Llegadas. Lists various destinations like Andraig, S'Arroco, Capdeu, etc.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina Doméstica bobina central. la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

MAQUINAS SINGER PARA COSER Todos los modelos a Ptas 2'50 semanales. Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

La Compañía Fabril Singer Concesionarios en España ADCOCK Y C. Sucursales en la provincia de las islas Baleares PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4. INCA, San Bartolomé, 27

Servicios de la Compañía Transatlantica DE BARCELONA Lineas de Cuba y Méjico El día 17 de Febrero saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor ALFONSO XIII directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.

HORNO Se desea alquilar uno situado en la calle de Ballester, vulgo Travesa. Informarán en la misma calle número 16, principal. Para Alicante La Polara goleta «Ampurdanesa» capitán Lisó saldrá dentro breves días para Alicante admitiendo carga. Informes: Gabriel Mulet, Marina 54. Se vende una casa con espaciosas comodidades, con jardín y agua abundante de dos fuentes. Informarán: Arrabal de Santa Catalina, calle Antich, 40.

Piloto Teniendo que salir de este puerto, dentro breves días, para el de Argel, el laúd, «San Antonio» desea encontrar Piloto. Para informes: Agencia Aduana de D. Antonio Compañy, Marina, 42, Palma. Muebles Por embroque de familia se vende magnífico y completo mobiliario y dos casas una en Santa Catalina y otra en Son Rapiña. San Felie (Casas) 26 entresuelo de 9 a 11 mañana y de 2 a 5 tarde.

Vapores Transatlánticos de Pinillos ZOUJERDO Y COMPANIA Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Matanzas, saldrá de este puerto el día 1.º de Marzo el magnífico vapor CONDE WIFREDO Admite carga y pasaje para dichos puntos y para Las Palmas, Tenerife y Sta. Cruz de la Palma. Línea de América del Sud Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fé. Saldrá de Barcelona el día de Febrero el magnífico vapor español. Admite carga de trasbordo y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse a los representantes de la Compañía. SEÑORES MARTINES Y PLANAS calle de San Juan, núm. 20, Palma. NOTA.—Se suplica a los señores cargadores, que tengan alguna carga que embarcar en él, avisen seguidamente para resolver esta escala.

CONFITES ANTIVENEREOS COSTANZI ROOD ANTISIFILITICO—INYECCION VEGETAL. Las celebridades médicas, nacionales y extranjeras después de una larga experiencia, se han convalidado y certificado, que para curar radicalmente purgación reciente ó crónica, gona militar, prostatas, úlcera, flujo blanco de las mujeres, srenillas, catarro de la vejiga, escorozos uretrales, cálculos, retención de orina y en 20 ó 30 días los estreñimientos uretrales (estrechez) aunque sean crónicos de más de 20 años, y evita las peligrosísimas sondas no hay medicamentos más milagrosos que los Confites ó Inyecciones Costanzi. También certifica que para curar cualquier enfermedad «sifilítica» en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Rood Costanzi, pues no solo cura radicalmente la sífilis sino que estirpa los malos efectos que producen estas substancias que como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 485, Barcelona; seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite a los incrédulos el pago una vez curados. Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 485, Barcelona, todos los días a las 12, y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva. Precio de la Inyección: 4 pesetas. Confites anti-venereos para quienes no quieren usar inyecciones: 5 pesetas. Rood anti-sifilítico 4 ptas. De venta en Palma de Mallorca: en la Farmacia de DON JUAN VALENZUELA, plaza de la Cuartera, número 14 y en casa del inventor Diputación, 485, Barcelona.

Línea de New York, Cuba y Méjico El día 25 de Febrero saldrá de Barcelona, el 27 de Málaga y el 29 de Cádiz, el vapor MANUEL CALVO directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, literales de Cuba e Isla de Santo Domingo. Línea de Venezuela-Colombia Saldrá el día 11 de Febrero de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor MONSERRAT directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabana, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.—También carga para Maracaibo, Carúpano y Trinidad, con trasbordo en Curacao. Línea de Filipinas El día 27 de Febrero saldrá de Barcelona, el vapor ISLA DE LUZON directamente para Port Said, Colombo, Singapore y Manila sirviendo por trasbordo los Puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia. Línea de Buenos Aires El día 3 de Febrero saldrá de Barcelona, el 4 de Valencia 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor P. DE SATRUSTEGUI directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Línea de Canarias El día 17 de Febrero saldrá de Barcelona, y el 22 de Cádiz, el vapor M. L. VILLAVEVERDE directamente para Casablanca, Mazagán Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando a Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia. Línea de Fernando Poo El día 25 de Enero saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa occidental de Africa y Golfo de Guinea. Línea de Tánger Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.—Salidas de Tánger: Martes, Juevos y Sábados. Para más informes Plaza de Antonio Maura, núm. 4

Isleña Marítima Compañía Mallorquina de Vapores Servicio Semanal y directo entre Palma y Marsella Vapores BELLVER — CATALUNA — BALEAR — ISLEÑA — LULIU Salida de Palma para Marsella todos los sábados tarde. Salidas de Marsella para Palma, todos los martes a medio día. Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima. NOTA.—Los conocimientos de embarque deberán quedar despachados antes de medio día del día de salida. Las mercancías se recibirán sobre muelle y despacharán en las oficinas todos los días no festivos.

Gran fábrica de productos refractarios y de gres M. UCCURNY PROPIETARIO DE LAS MINAS DE YIBRETT REFRACTARIA. Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas según croquis. Ventas de tierreas refractarias. Fábrica: Bordeta, Teléfono número 3.277. Despacho: Princesa y Cotone-ro, 6, Teléfono 1.647, Barcelona.

Centro Barcelonés QUINTAS Autorizado por la Ley de 30 de Junio de 1887.—Domicilio social: Carmen, 33, 1.º, Barcelona.—Delegación general de las Islas de Mallorca e Ibiza, Palacio, 36. Única Asociación en España que ha admitido a sus socios de la última quinta por 150 duros sin pedirles ni un céntimo más y después de darles detallada cuenta de las operaciones practicadas en la Asociación. Para asociarse. No precisa entregar el dinero antes del sorteo pudiendo los interesados depositarlo donde quieran en Casas de Banca y de Comercio. Única en España legalmente autorizada para garantir por 6 años la responsabilidad de los libros y única también que tiene una Junta que con los interesados fiscaliza los actos de la Sociedad. El Banco de España es el depositario de los fondos del Cántido Barcelonés Cuota de Asociación para la próxima quinta, en contingente normal y con resultado igual al de la última. 750 pesetas sin más desembolso Para prospectos, informes y suscripciones al Delegado general de las Islas de Mallorca e Ibiza DON AGUSTIN FUSTER que tiene sus oficinas en la calle de Palacio, n.º 36.

MULSION NADAL que contiene el 80% de Iodo. Con aceite higado bacalao y glicofosforato de hipofosfito. ANÁLISIS por el Dr. Ramón Casanova de la Facultad de Farmacia de BARCELONA. Aprobado y recomendado por el Ilustre Colegio Médico de BARCELONA. ES LA MEJOR Y MÁS AGRADABLE. Alimento concentrado y medicinalmente tiene el elemento del desarrollo físico, crecimiento de los huesos y salida de los ácidos, necesario a los niños, embarazadas, personas débiles, para la tos, Catarrhos, Tisis, Escorbuto, Neurastenia, Linfatisia, anemia, la lepra y el riego.—Reconstituyente perfecto en los reformados más débiles, anémicos, escorbuto, etc.—Se consigue en todas las farmacias.

Nuevo Grifo para Lavabos Sistema Miquel—Con Patente de Invención. Único que extrae el agua sin temitencias, llenando seguidamente el lavado. Único que no altera el agua porque renueva continuamente el aire del interior del depósito. Único que desahoga el agua sobrante cuando el depósito está lleno, evitando así la humedad que se ocasiona por la dificultad de verse el interior de los depósitos al hecha el agua. Se colocan todo clase de lavabos y cambian en los mismos aunque los haya de cualquier otro sistema. JOSÉ MIQUEL.—20 Calle Codols 20.—Barcelona

Gotas Madres Sulfurosas de BAR Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicacion sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos. Son de seguro resultado: En los «herpes» así internos como externos; en las «llagas, granos, úlceras, manchas, etc.» en las «anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarrhos pulmonares crónicos, etc.»; en las «escurfulas» y «anemia»; y finalmente en todos los casos en que se use el aulfre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía. Véndese: precio del frasco 3 pesetas.—Depósitos: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 9 y Centro Farmacéutico. PALMA.—Tipo-Litografía de Amengual y Muntaner

La Curación Segura DE LAS ENFERMEDADES DE LA GARGANTA, PECHO Y PULMONES Se obtiene con los Preciosos Remedios PECTORAL de ANACAHUITA ...Y... ACEITE de HIGADO de BACALAO (MARCA LANMAN & KEMP) El Pectoral alivia la irritación y quita la tos. El Aceite alioja las secreciones y a la vez alimenta y robustece al enfermo. Tomados juntos, estos remedios, facilitan la expectoración y producen la curación rápida y completa. DE VENTA EN LAS PRINCIPALES DROGUERÍAS Y FARMACIAS.

ANTI-REUMÁTICO GRAU-INGLADA Remedio infalible para aliviar con rapidez y curar radicalmente toda clase de DOLORES REUMÁTICOS. Venta al mayor: Centro Farmacéutico.—Al detall: Farmacia Valenzuela, principales y en la del autor: GRAN INGLADA, Asalto, 4, Barcelona. Agente general para las Islas: C. Jaquer, Sto Domingo, 12, 1.º derecha.